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中国美声的发展前景
王一媚

（天津音乐学院，浙江 台州 317000）

摘 要：美声不仅是一种发声方法，还代表着一种演唱风格，一种声乐学派。美声与中国文化有什么联系呢？美声在中国

又会有怎样的前景？此文章就此做一个探讨。

关键词：中国美声；汉语；京剧；卡雷拉斯

中图分类号：J616 文献标识码：Ａ 文章编号：1005-5312（2016）33-0102-01

一、中国文化与美声的联系
（一）中国汉语拼音与外文的区别联系

大家都知晓，美声源于欧洲，唱词以意大利文、法文、德文占

大多数。学美声演唱必须要会念各个外国的文字，现在我想略微

深入的探究一下意大利文与汉语拼音之间有何区别与联系。

意大利文无非是几个字母的来回变化与组合，通过不停的

变化与组合有了不一样的读音和意思。那么想想中国的汉语拼

音，好像也是如此。汉语拼音中有 10 个单韵母，而意大利只有 5

个；汉语拼音中有 21 个复合韵母，而意大利语音中没有复合韵

母；汉语拼音中有 8 个鼻韵母，而意大利语音中也没有。从这些

数字中显而易见，中国的汉语拼音要比意大利的语音复杂得多。

这可能也是为什么中文是公认的最难的语言之一吧，因此中文

也成为了外国人难以掌握的一门语言。很多人都会认为中国人

智商高、聪明，不管哪个国家的语言都有说的很好的，我想这就

是得益于汉语拼音的丰富吧。那么，多出来的这些发音有什么用

呢？对唱歌有何帮助呢？比如鼻韵母，这些鼻韵母的存在有助于

歌者在唱歌的时候快速找到头腔位置，打开通道，达到共鸣。反

之，也正因为中国的汉语拼音丰富，所以在用美声演唱中文歌的

时候非常的不容易，感到别扭，大多数美声歌者还是更喜欢演唱

外文作品。想要咬清中国字，想让多出意大利语音的汉语拼音也

都在简单的意大利语音的腔体内真的是挑战。所以为什么一直

说要发展、研究中国自己的美声事业。

除此之外，中国的汉语拼音比意大利语音更加丰富还体现

在，中国的汉语拼音是有声调的（阴平、阳平、上声、去声）一共四

种。这些也是意大利语音中没有的，所以外国人学中国人说话很

费劲，他们永远用的是一个声调朝向。有了这些声调，就会富有

了说唱性，因此也就有了简单的旋律感。这些声调的存在大大的

丰富了美声唱法的内涵，扩大了美声唱法的覆盖面。

中国的汉语拼音的丰富性，也为美声事业开辟了更加开阔

的道路，将推动美声事业迈入一个新的领域，开始一个新的突

破。

（二）中国国粹京剧中的比较美声中的高音

在美声演唱中，每个人都会追求自己的高音，不同声部自然

音域不同。拓宽音域是每一个歌者都坚持不懈的追求目标。美声

中抒情女高能到嗨 C，花腔女高能到嗨 E 等等，这些都是因人而

异。

既然要说京剧与美声，那么谈谈京剧。京剧是中国国粹，有

着悠久的历史，属于中国的传统艺术。京剧演员会在每天起来吊

嗓子，这就和开嗓一个意思。通过练声来打开嗓子，活动声带。京

剧的演唱也有许多高音的出现，不但音高而且还拍子十分长，不

长期练习，在一个高音上坚持长拍肯定做不到。如果你是指声音

音量大，那么就得学用丹田气和共鸣音（吊嗓也是基础），丹田气

指由腹部肌肉挤压气腔使声音更具有穿透力，共鸣分好几种，比

如脑后腔、口腔、胸腔等等。所以想唱好京剧就要日积月累的进

行气息与腔体的练习。

比较这两者，气息和腔体都是唱好美声和京剧的关键。两者

的气息方式使用的都是腹式呼吸，对腔体的要求都是寻找头腔、

口腔、胸腔的三合一式的共鸣方式。所以在京剧的学习上可以看

到美声的影子，两者是相互联系的。世界上的艺术是想通的。

二、中国美声在国际上的影响———对外国艺术家影

响
中国美声自然就是有中国特色的美声，而不是纯粹的外国

文化照搬照抄。中国的美声唱中国文字，演绎中国地方特色歌曲

等等，这些方面都可以体现。

那么中国美声这一说法只是中国人自己接受么？我不那么

认为，因为有很多外国的大家也在学习、研究。前不久，卡雷拉斯

来到天津举办了个人音乐会，我一听说是世界四大男高音到家

门口了，所以必须前去欣赏。卡雷拉斯年纪已经很大，听他的演

唱有种崇拜感，他身材不高大，却给我感觉十分伟岸。与此同时，

我也略带微微的心疼老艺术家的情怀。卡雷拉斯的音乐会中，其

中有一首演唱的就是中国歌曲《在那遥远的地方》。他由于不会

说中文，掏出了一张谐音注释纸，然后边看边唱，虽然发音不是

那么标准，但是对于一个老外来说也是足够了。这首歌就是中国

青海的民歌。卡雷拉斯的演唱受到了整个歌剧厅观众的满堂喝

彩。在这些喝彩声中，我能感受到不仅仅是对他的赞许和肯定，

拥有更多的是为自己是中国人感到自豪和骄傲！一个老外，一个

大家不也在学习和研究演唱中国歌曲么？

所以，对于我们中国艺术家来说，不要认为用洋腔唱中国作

品就是让美声变质了，不是原汁原味了。我想说，真正的大家，是

将外来的形式吸收融合，加以改造创新，使之成为中华民族的组

成部分。

三、结语
作为中国人，真的很想为自己国家的美声艺术发展做点小

小的研究与解剖。中国美声事业应该做到“兼收并蓄”、“洋为中

用”，创造中国人自己的美声、融合自己的民族文化特色，这些都

是音乐工作者应该去做的。相信中国美声的道路必定无限宽广！
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